

Nouvelles

Jacques Saint-Pierre

Number 95, 2008

Québec 400 ans : une histoire au féminin

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/6867ac>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Les Éditions Cap-aux-Diamants inc.

ISSN

0829-7983 (print)

1923-0923 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this document

Saint-Pierre, J. (2008). Nouvelles. *Cap-aux-Diamants*, (95), 55–56.

FRANCINE LEIÈVRE HONORÉE PAR LA FRANCE

Francine Lelièvre, directrice générale de Pointe-à-Callière, musée d'archéologie et d'histoire de Montréal, a été reçue, le 12 juillet 2008, dans l'Ordre national du Mérite lors d'une cérémonie au Salon rouge de l'Assemblée nationale. Le gouvernement français a exprimé sa fraternité avec le Québec en distinguant une quinzaine d'hommes et de femmes ayant excellé dans leurs domaines respectifs. La France a aussi voulu souligner leur contribution importante à la relation franco-québécoise ou à la francophonie.

Deuxième Ordre national après celui de la Légion d'honneur, il est destiné à récompenser les mérites distingués. Ceux-ci doivent être acquis dans l'exercice d'une fonction soit publique, civile ou militaire, soit privée. Le mérite est décerné en considération de la personnalité ou des services rendus. « C'est un immense honneur d'être reconnu par la France. C'est pour moi un privilège de faire la promotion de l'histoire et du patrimoine québécois. La relation avec nos partenaires français a toujours été et demeure aujourd'hui une priorité et un plaisir sans cesse renouvelé », a déclaré Francine Lelièvre.

Rappelons que Francine Lelièvre a aussi été décorée, en 2002, du titre de Chevalier de l'Ordre national du Québec, qu'elle a créé le Regroupement des musées d'histoire de Montréal en 1995 et qu'elle est actuellement, et depuis son ouverture en 1992, la directrice générale de Pointe-à-Callière.

L'insigne a été remis par le général d'armée Jean-Pierre Kelche, grand chancelier de la Légion d'honneur.



Photo : M. Clément Allard

LES PROMENADES HISTORIQUES DE RIMOUSKI

La Société rimouskoise du patrimoine, en collaboration avec Tourisme Rimouski, a annoncé, le 4 juillet dernier, l'installation des panneaux des Promenades historiques au centre-ville.

Le visage de Rimouski s'est modelé au fil des années et des personnages illustres ont participé au dynamisme de cette ville du Bas-Saint-Laurent. Le circuit des Promenades historiques permet aux visiteurs de découvrir l'histoire de Rimouski par le biais de son patrimoine bâti, ses rues et ses paysages.

MÉDAILLE DE LA VILLE DE QUÉBEC À QUATRE ANCIENS MAIRES

Le maire de Québec, Régis Labeaume, a remis, lors d'une cérémonie officielle qui s'est déroulée le 2 juillet dernier, la nouvelle médaille de la Ville de Québec à ses prédécesseurs, messieurs Gilles Lamontagne, Jean Pelletier et Jean-Paul L'Allier ainsi qu'à madame Andrée P. Boucher, à titre posthume.

« En 175 années de politique municipale, la Ville de Québec a connu 36 maires avant moi qui ont tous contribué de manière exemplaire au développement et à la prospérité de Québec, a déclaré le maire Labeaume. Je tenais à honorer ceux que nous avons la chance d'avoir encore avec nous. Je ne pouvais oublier madame Boucher, décédée dans l'exercice de ses fonctions. »

En réunissant messieurs Lamontagne, Pelletier et L'Allier, la Ville a souhaité mettre en lumière plus de 30 années d'histoire. Chacun à sa manière, les précédents maires et mairesse ont façonné le visage de la ville, que ce soit dans l'aménagement urbain, la reconnais-

sance en tant que ville du patrimoine mondial ou dans le développement de l'identité culturelle de la capitale.

Remise pour la première fois aujourd'hui, cette nouvelle médaille de la Ville, réalisée par l'artiste-joaillière Sonia Beauchesne, représente un hublot de bateau sur lequel se découpe, sur un fond bleu, l'emblème de la Ville de Québec. En s'ouvrant, le hublot révèle une carte du monde symbolisant l'ouverture de la capitale sur le monde. Cette médaille en argent sterling et émail a été réalisée avec la technique de coulée à la cire perdue. Originaire de Victoriaville, Sonia Beauchesne s'est installée à Québec en 1996 afin de parfaire sa formation à l'École de joaillerie de Québec.

Cette médaille s'accompagne d'une broche réalisée par l'artiste-joaillier Michel Latouche. La broche en argent sterling représente une voile de bateau stylisée qui fait référence à l'emblème de la Ville.

MISE EN LUMIÈRE DE L'ÉDIFICE PRICE

L'édifice Price, immeuble patrimonial du Vieux-Québec construit en 1929 et propriété de SITQ (une des filiales de la Caisse de dépôt et de placement du Québec), jouit depuis le 18 juin dernier d'un nouvel éclairage éco-énergétique unique dans le Plan lumière pour la capitale de la Commission de la capitale nationale du Québec. Le caractère architectural exceptionnel de cet immeuble phare, premier gratte-ciel de la ville, a ainsi été magnifié pour souligner le 400^e anniversaire de la fondation de Québec.

« La nuit venue, toute cette lumière permettra de mettre en valeur les éléments qui font que cet immeuble s'inscrit si bien dans son environnement, a déclaré Paul Campbell, président et chef de la direction de SITQ, peu avant le geste inaugural dévoilant la nouvelle mise en lumière. L'architecture de l'édifice Price sera mise en valeur comme

jamais auparavant, en rehaussant des éléments marquants de l'immeuble, comme la cime de l'édifice Price, avec son toit de type château qui marque son identité à la ville de Québec, qui sera même encore plus belle la nuit. »

La mise en lumière de l'édifice Price constitue la 25^e réalisation dans le cadre du Plan lumière pour la capitale de la Commission de la capitale nationale du Québec, un programme dotant Québec d'attraits nouveaux, la nuit venue. Ce projet s'ajoute à une série de mises en lumière dont les plus récentes sont le parc de la Chute-Montmorency, la cour du Vieux-Séminaire de Québec et l'église Saint-Charles-Borromée, à Charlesbourg. Jusqu'à maintenant, ce programme s'est traduit par l'investissement de près de 12 millions de dollars assumé à parts égales entre divers partenaires et la Commission.

INAUGURATION DE LA PROMENADE SAMUEL-DE CHAMPLAIN

Le 24 juin dernier, à l'occasion de la fête nationale du Québec, le premier ministre Jean Charest a procédé à l'inauguration de la promenade Samuel-De Champlain en présence de nombreux dignitaires, dont le maire de Québec, Régis Labeaume. La promenade est le don du gouvernement du Québec à sa capitale à l'occasion du 400^e anniversaire de Québec.

L'inauguration de cette nouvelle oasis urbaine de 2,5 km, réalisée par la Commission de la capitale nationale du Québec, a été soulignée par une cérémonie protocolaire et elle a été suivie par une grande fête populaire qui a permis aux Québécois de découvrir les différentes composantes de la promenade. En plus de ses quelque 1 500 arbres et 100 000 végétaux, le parc linéaire comporte de nombreuses œuvres d'art, des fontaines, un belvédère, une tour d'observation et un centre d'interprétation. On peut s'y rendre à pied, en voiture, en autobus ou à vélo.

La promenade Samuel-De Champlain interprète la très riche histoire de ce corridor littoral à travers des aménagements contemporains ponctués de références au passé et déclinés en quatre ambiances distinctes. La station des Cageux, lieu de rassemblement, gravite autour d'un quai industriel réhabilité offrant divers services. Le boisé de Tequenonday porte les couleurs de ses arbres centenaires, alors que la station des Sports fait la joie des amateurs de soccer. Enfin, pôle culturel, la station des Quais propose une balade entre jardins thématiques et œuvres d'art.

Fruit d'une décennie de travail et de réflexion sur l'avenir des berges urbaines, la promenade Samuel-De Champlain est le premier grand projet visant à souligner le 400^e anniversaire de Québec. Lancés le 12 juin 2006, les travaux d'aménagement du parc ont été réalisés par la Commission de la capitale nationale du Québec. La promenade redonne aux Québécois un important accès au fleuve et laisse aux générations futures un projet de réaménagement urbain exemplaire destiné à enrichir le patrimoine riverain.

Jacques Saint-Pierre



**La Société de généalogie de Québec,
vouée à la promotion de la recherche en
généalogie et à l'histoire des ancêtres
depuis 1961.**

Double cliquez sur vos ancêtres!
Recensements 1851-1871-1901
Ville de Québec
cdrom ~ 25,00\$

Société de généalogie de Québec

Pavillon Louis-Jacques-Casault, local 4266,
Cité universitaire Laval, Sainte-Foy (Qc)
Tél.: (418) 651-9127 + Téléc.: (418) 651-2643
sgq@total.net + www.sgq.qc.ca



Fier passé obligé

la *Société
historique
de Québec*

fondée en 1937

- pour RECEVOIR régulièrement des publications de haute qualité
 - le bulletin Québecensia
 - le Calendrier des vues anciennes de Québec
 - la revue Cap-aux-Diamants (membres privilégiés)
- pour RENCONTRER d'autres passionnés de l'histoire
- pour ASSISTER gratuitement aux activités organisées par la SHQ
 - les conférences publiques
 - les expositions présentées par la Société historique
- pour PROFITER de notre centre de documentation
- pour BÉNÉFICIER d'un tarif préférentiel
 - sur le prix courant de nos publications
 - sur vos achats à la Librairie du Nouveau Monde
 - sur nos excursions et visites patrimoniales

Communiquez avec nous ou visitez notre site Internet

1070, rue De La Chevrotière, Québec, G1R 3J4
téléphone : (418) 692-0556
télécopieur : (418) 692-0514
courriel : shq1@bellnet.ca
www.societehistoriquedequebec.qc.ca